

ACTA SESIÓN N°5 - 03.04.24

Programa

08.30 - 13.30: Discusión interna sobre la medición de la pobreza por ingresos.

Temas a tratar:

- Método Cepal v/s otros
- Canasta básica de alimentos
- Población de referencia
- Alquiler imputado
- Escala de equivalencia
- Líneas de pobreza subnacionales
- Componente no alimentario de la línea
- Pobreza extrema

Comisión:

Institución	Nombre	Apellidos
Comisión	Oswaldo	Larrañaga
Comisión	Alejandra	Abufhele
Comisión	Amanda	Telias
Comisión	Andrés	Hernando
Comisión	Gonzalo	Durán
Comisión	Juan Cristóbal	Romero
Comisión	Paulina	Henoch

* Tres miembros de la comisión no pudieron asistir a la sesión.

Equipo Técnico:

Secretaría técnica Comisión	Eleonora	Nun
MDSF	Alejandra	Calvo
MDSF	Hernán	Acuña
MDSF	Daniel	Díaz

Observadores/as:

MDSF	Matías	Cociña
MDSF	Jenny	Encina
MDSF	Marizza	Espinoza
MDSF	Mariano	Palma

Temas discutidos en la sesión:

- Por razones fundamentadas, tres miembros de la Comisión no pudieron asistir a la sesión. Si bien el quórum de funcionamiento de 70% se cumple, se decide no tomar acuerdos sustantivos sobre las materias tratadas sino hasta la sesión siguiente.
- Medición de la pobreza por ingresos, métodos de medición vigentes, ventajas y desventajas. Se presentan simulaciones para el periodo 2017-22 de los resultados de pobreza bajo la línea oficial, la sugerida por el Banco Mundial para países de ingresos medios-altos y la recomendada por la OECD. En la discusión hay relativo consenso en mantener la metodología en uso -con las actualizaciones del caso- como un referente principal a futuro. Hay opiniones diversas respecto del rol que debiera otorgarse a la metodología propuesta por la OECD (pobreza relativa)
- Se pone a discusión la situación de los grupos vulnerables que están al borde de la línea y pueden caer fácilmente en la pobreza. Se acuerda crear un grupo de trabajo que explore metodologías de medición de la vulnerabilidad a la pobreza.
- Se propone por parte de un comisionado discutir sobre la línea de la pobreza relativa; que es una medida que se considera una medida en algunos países desarrollados. Se recogerán mayores antecedentes en la materia
- Se pone a discusión la pertinencia de reemplazar la ingesta calórica por la canasta saludable de alimentos para definir la canasta básica de alimentos. Se hace notar que la consideración de esta canasta entrega un criterio normativo para elegir la población de referencia que sirva de base para la definición de la línea de pobreza. No se prevé que la población deba necesariamente consumir esta canasta (corresponde a la política pública de nutrición recomendar dietas saludables).
- Se presentan otros criterios para elegir la población de referencia, como el método iterativo y el método de carencias críticas. Este último es recomendado por Cepal, desde 2018. Se presentarán mayores antecedentes en la sesión siguiente.
- El grupo de trabajo sobre alquiler imputado presenta mayores antecedentes y algunas simulaciones de interés. La propuesta del grupo es eliminar esta imputación de los ingresos y definir líneas de pobreza diferencias entre quienes pagan arriendo y quien no, tal como hace Estados Unidos y otros países. La recomendación del grupo de trabajo se basa en la importancia cuantitativa que ha adquirido el alquiler imputado en el ingreso de los hogares de estrato bajo y la no fungibilidad de este flujo de recursos, que impide pueda ser gastado en bienes y servicios que se adquieren con ingresos. Se tomará la decisión en la próxima sesión.
- Se presentan simulaciones respecto del efecto de distintas escalas de equivalencia sobre la estructura de la pobreza acorde el tamaño de los hogares. Se solicita recopilar mayores antecedentes (escala aditiva de Oxford) para la próxima sesión.
- Se presentan resultados de la Encuesta de Presupuesto Familiares respecto del ingreso y del gasto del primer quintil según macrozonas. Hay dudas si los quintiles por macrozonas se definen a nivel nacional o desagregados. Se le solicitará al equipo técnico del Ministerio que examine las bases de datos para resolver estas dudas.

- Queda pendiente el tratamiento del componente no alimentario de la línea de pobreza y la pobreza extrema.

Acuerdos tomados por la Comisión:

- Se crea una subcomisión para explorar una metodología de medición de la vulnerabilidad respecto de la pobreza. Integrantes: Alejandra Abufhele, Amanda Telias, Paulina Henoch, Emmanuelle Barozet y Osvaldo Larrañaga.
- Solicitar al equipo técnico del Ministerio averiguar si los quintiles por macrozona de la EPG corresponde a cada una o si se trata del mismo quintil nacional. Asimismo, dar a conocer al grupo de trabajo de vulnerabilidad la definición en la Casen de los tramos del Registro Social de Hogares.